

Satzung

des Vereins „Menschenrechte am Horn von Afrika (MRHA) e.V.“

§ 1 Name und Sitz

- (1) Der Verein führt den Namen „Menschenrechte am Horn von Afrika (MRHA) e.V.“
- (2) Er hat seinen Sitz in 29320 Hermannsburg, Christoph-Grünhagen-Weg 3 A
- (3) Er ist in das Vereinsregister beim Amtsgericht Lüneburg eingetragen
- (4) Das Geschäftsjahr ist das Kalenderjahr

§ 2 Vereinszweck

- (1) Der Verein verfolgt ausschließlich und unmittelbar gemeinnützige Zwecke im Sinne des Abschnitts „Steuerbegünstigte Zwecke“ der Abgabenordnung (§§ 51 ff) in der jeweils gültigen Fassung.
- (2) Zweck des Vereins ist es
 - sich gemäß der Menschenrechtskonvention der Vereinten Nationen für die vollständige Wahrung der Menschenrechte einzusetzen
 - Menschenrechtsverletzungen am Horn von Afrika aufzudecken und zu dokumentieren
 - die Öffentlichkeit zu unterrichten und
 - die Zusammenarbeit mit anderen Menschenrechtsgruppen und Menschenrechtsorganisationen zu fördern
- (3) Der Satzungszweck wird u. a. verwirklicht durch
 - die Beschaffung von Informationen über die Menschenrechtsslage am Horn von Afrika,
 - die Information der Öffentlichkeit über Menschenrechtsverletzungen
 - die Leistung von Rechtsberatung und Rechtsbeistand in Einzelfällen, soweit es im Rahmen der Möglichkeiten des Vereins liegt
 - die Förderung von Gruppen- und Einzelinitiativen, die den Zielen des Vereins entsprechen
 - die Gewinnung von freiwilligen MitarbeiterInnen
 - den Aufbau eines Förderkreises
 - die Ausrichtung von Informations- und Bildungsangeboten zu Menschenrechtsfragen und

- die Kooperation mit anderen Organisationen, die sich ähnlichen Zielen verpflichtet wissen

§ 3 Selbstlosigkeit

- (1) Der Verein ist selbstlos tätig, er verfolgt keine eigenwirtschaftlichen Ziele.
- (2) Die Mittel des Vereins dürfen nur zu satzungsgemäßen Zwecken verwendet werden. Die Mitglieder des Vereins dürfen in ihrer Eigenschaft als Mitglieder keine Zuwendungen aus Mitteln des Vereins erhalten.
- (3) Die Mitglieder dürfen bei ihrem Ausscheiden oder bei Auflösung des Vereins keine Anteile des Vereinsvermögens erhalten.
- (4) Es darf keine Person durch Ausgaben, die dem Zweck des Vereins fremd sind, oder durch unverhältnismäßig hohe Vergütungen begünstigt werden.

§ 4 Mitgliedschaft

- (1) Mitglied des Vereins kann jede natürliche und juristische Person werden, die die Ziele des Vereins unterstützt.
- (2) Der Beitritt ist schriftlich beim Vorstand zu beantragen.
- (3) Über den Antrag auf Aufnahme in den Verein entscheidet der Vorstand. Die Entscheidung bedarf der Bestätigung durch die nächste Mitgliederversammlung.
- (4) Die Mitgliedschaft endet durch Austritt, Ausschluss oder Tod.
- (5) Der Austritt aus dem Verein ist grundsätzlich jederzeit möglich. Der Austritt erfolgt durch schriftliche Erklärung gegenüber dem Vorstand unter Einhaltung einer Frist von drei Monaten jeweils zum Quartalsende.
- (6) Wenn ein Mitglied gegen die Interessen des Vereins schwerwiegend verstoßen hat, so kann es durch den Vorstand mit sofortiger Wirkung ausgeschlossen werden. Dem Mitglied muss vor der Beschlussfassung Gelegenheit zur Rechtfertigung bzw. Stellungnahme gegeben werden. Der Beschluss muss durch die nächste Mitgliederversammlung bestätigt werden. Gegen den Ausschluss-Beschluss kann innerhalb einer Frist von vier Wochen nach Mitteilung des Ausschlusses Berufung eingelegt werden, über den die nächste Mitgliederversammlung entscheidet.

§ 5 Beiträge

- (1) Die Mitglieder zahlen Beiträge gemäß Beschluss der Mitgliederversammlung.
- (2) Zur Festlegung der Beitragshöhe und Beitragsfälligkeit ist eine einfache Mehrheit der in der Mitgliederversammlung anwesenden stimmberechtigten Vereinsmitglieder erforderlich.

§ 6 Organe des Vereins

Organe des Vereins sind

- a) der Vorstand
- b) die Mitgliederversammlung

§ 7 Der Vorstand

- (1) Der Vorstand besteht aus vier Mitgliedern. Er vertritt den Verein durch seinen ersten Vorsitzenden / seine erste Vorsitzende gemeinsam mit einem weiteren Vorstandsmitglied.
- (2) Der Vorstand setzt sich zusammen aus
 - a) dem ersten Vorsitzenden / der ersten Vorsitzenden
 - b) dem zweiten Vorsitzenden / der zweiten Vorsitzenden
 - c) zwei zusätzlichen Mitgliedern
- (3) Der Vorstand wird von der Mitgliederversammlung in geheimer Wahl für die Dauer von zwei Jahren mit einfacher Stimmenmehrheit gewählt. Die Wiederwahl der Vorstandsmitglieder ist möglich. Vor der Wahl der übrigen Vorstandsmitglieder wird der Vorstandsvorsitzende durch die Mitgliederversammlung gewählt. Die weiteren Funktionen (Schriftführer/in und Kassenführer/in) werden vom Vorstand aus seiner Mitte selbst bestellt. Die jeweils amtierenden Vorstandsmitglieder bleiben nach Ablauf ihrer Amtszeit in ihrem Amt bis NachfolgerInnen gewählt sind.
- (4) Dem Vorstand obliegt die Wahrnehmung der laufenden Geschäfte des Vereins.
- (5) Er hat insbesondere folgende Aufgaben:
 - die Leitung der Vereinsarbeit und die Koordinierung der Aktivitäten des Vereins
 - die Erhaltung und Pflege der Kontakte zu Menschenrechtsorganisationen im Sinne des Vereinszwecks und die
 - Aufnahme und den Ausschluss von Mitgliedern.
- (6) Der Vorstand übt seine Tätigkeit ehrenamtlich aus.
- (7) Die Vorstandssitzungen finden mindestens zweimal jährlich statt.
- (8) Die Einladung zu den Sitzungen erfolgt schriftlich unter Einhaltung der Einladungsfrist von mindestens zwei Wochen.
- (9) Vorstandssitzungen sind beschlussfähig, wenn mindestens drei der Mitglieder anwesend sind. Der Vorstand fasst seine Beschlüsse mit einfacher Mehrheit.

§ 8 Die Mitgliederversammlung

- (1) Die Mitgliederversammlung ist mindestens einmal jährlich einzuberufen.

- (2) Eine außerordentliche Mitgliederversammlung ist einzuberufen, wenn es das Vereinsinteresse erfordert oder wenn die Einberufung von 1/3 der Mitglieder schriftlich unter Angabe des Zweckes und der Gründe verlangt wird.
- (3) Die Einberufung der Mitgliederversammlung erfolgt schriftlich unter Wahrung der Einladungsfrist von mindestens zwei Wochen bei gleichzeitiger Bekanntgabe der Tagesordnung. Die Frist beginnt mit dem auf die Absendung des Einladungsschreibens folgenden Tag. Es gilt das Datum des Poststempels.
- (4) Die Mitgliederversammlung als das oberste beschlussfähige Organ ist grundsätzlich für alle Aufgaben zuständig, sofern bestimmte Aufgaben gemäß dieser Satzung nicht anderen Vereinsorganen übertragen wurden.
- (5) Der Mitgliederversammlung sind insbesondere die Jahresrechnung und der Jahresbericht zur Beschlussfassung über die Genehmigung und die Entlastung des Vorstands schriftlich vorzulegen.
- (6) Die Mitgliederversammlung bestellt zwei Rechnungsprüfer, die weder dem Vorstand noch einem vom Vorstand berufenen Gremium angehören, um die Buchführung einschließlich des Jahresabschlusses zu prüfen und das Ergebnis der Mitgliederversammlung zu berichten.
- (7) Die Mitgliederversammlung entscheidet insbesondere über:
 - a) Wahl des Vorstands und der Rechnungsprüfer
 - b) Prüfung und Ratifizierung von Grundsätzen und Richtlinien
 - c) Entgegennahme des Jahresberichtes
 - d) Festsetzung der Mitgliedsbeiträge
 - e) Genehmigung des Haushalts und die Verwendung der Vereinsmittel
 - f) Entlastung des Vorstands
 - g) Prüfung der Entscheidung des Vorstandes über die Aufnahme und den Ausschluss von Mitgliedern
 - h) Satzungsänderungen
 - i) Auflösung des Vereins
- (8) Jede satzungsgemäß einberufene Mitgliederversammlung wird als beschlußfähig anerkannt, wenn 1/3 der stimmberechtigten Mitglieder anwesend sind. Jedes Mitglied hat eine Stimme.
- (9) Die Mitgliederversammlung fasst ihre Beschlüsse mit einfacher Mehrheit. Bei Stimmengleichheit gilt ein Antrag als abgelehnt.

§ 9 Satzungsänderung

- (1) Für Satzungsänderungen ist eine 2/3- Mehrheit der stimmberechtigten Mitglieder erforderlich. Über Satzungsänderungen kann nur entschieden werden, wenn auf diesen Tagesordnungspunkt bereits in der Einladung zur Mitgliederversammlung hingewiesen wurde und ihr der bisherige wie auch der vorgesehene neue Satzungstext beigefügt sind.
- (2) Satzungsänderungen, die von Aufsichts-, Gerichts- oder Finanzbehörden aus formalen Gründen verlangt werden, kann der Vorstand von sich aus vornehmen. Diese Satzungsänderungen müssen allen Vereinsmitgliedern unverzüglich mitgeteilt werden.

§ 10 Beurkundung von Beschlüssen

Die in Vorstandssitzungen und in Mitgliederversammlungen gefassten Beschlüsse sind schriftlich niederzulegen und vom Vorstand zu unterzeichnen.

§ 11 Auflösung des Vereins und Vermögensbindung

- (1) Für die Auflösung des Vereins ist eine 2/3 – Mehrheit der stimmberechtigten Mitglieder erforderlich. Der Beschluss kann nur nach rechtzeitiger Einladung zur Mitgliederversammlung gefasst werden.
- (2) Bei Auflösung des Vereins oder bei Wegfall steuerbegünstigter Zwecke fällt das Vermögen des Vereins an die Organisation „amnesty international – Sektion Deutschland“, die es ausschließlich im Sinne des Satzungszweckes verwenden darf.
- (3) Beschlüsse über die künftige Verwendung des Vereinsvermögens dürfen erst nach Einwilligung des zuständigen Finanzamtes ausgeführt werden.

§ 12 Wirksamkeitsdatum

Diese Satzung wird wirksam ab dem Eintragungsdatum in das Vereinsregister des Amtsgerichts. Errichtet am 18. 03. 2005, geändert am 20. 07. 2005, am 13. 04. 2007, am 04. 06. 2010 und am 14. März 2017
Hermannsburg, den 14. März 2017

Unterschriften des Vorstandes:

Dieter Lorenz, Tasgara Hirpo, Melkamu Duresso, Dirk Hillerkus

Unterschriften der Gründungsmitglieder am 18. 03. 2005:
gez. Melkamu Duresso, Tasgara Hirpo, Gemechu Olana, Kurt Jürgen Schmidt, Dieter Lorenz, Angelika Spiekermann, Benti Ujulu, Girma Tawara, Dr. Yihemis Tasissa

Constitution
of the Organization “Human Rights on the Horn of Africa MRHA e.V.”

§ 1 Name and Location of the Organization

- (1) The name of the Organization is “Menschenrechte am Horn von Afrika (MRHA) e.V.” (Human Rights on the Horn of Africa MRHA e.V.)
- (2) The Organization has its address in 29320 Hermannsburg, Christoph-Grünhagen-Weg 3 A
- (3) The Organization has been registered as a legal body in the local court of Lüneburg
- (4) The business year is the calendar year

§ 2 Aims of the Organization

- (1) The Organization operates purely on a non-profit basis in accord with the paragraph “tax-free” paragraphs of the tax regulations (§§ 51-53).
- (2) The aims of the Organization are:
 - to champion the full defence of human rights on the Horn of Africa according to the UN Conventions on Human Rights,
 - to reveal and document violations of human rights,
 - to inform the general public, and
 - to promote cooperation with other human rights groups and organizations.
- (3) The aims of the constitution are to be achieved by
 - obtaining information about the status of human rights on the Horn of Africa,
 - informing the general public about violations of human rights,
 - providing legal advice services and legal aid in given cases, and, if it is within the means of the Organization,
 - supporting initiatives of groups and individuals which foster the purpose of the Organization,
 - winning people as voluntary collaborators,
 - establishing promotion groups
 - offering information and human rights education
 - cooperating with other organizations which pursue similar goals.

§ 3 Selflessness

- (1) The Organization operates selflessly. It does not pursue any aims for profit.
- (2) Funds from the Organization may only be used for purposes laid down in the Constitution. The members may not receive funds for themselves from the Organization.
- (3) Members have no claim on assets of the Organization upon termination of their membership or upon the dissolution of the Organization.
- (4) No person may receive payments which are alien to the purposes of the Organization, or excessive reimbursements from the Organization.

§ 4 Membership

- (1) Every natural or juridical person that is willing to support the aims of the Organization may become a member of the Organization.
- (2) Application for membership is to be directed in writing to the Board of Directors.
- (3) All decisions regarding the acceptance of members are made by the Board of Directors. The decision must be approved at the next Members' Assembly.
- (4) Membership ends upon resignation, exclusion or death of the member.
- (5) A resignation is in principle possible at any time. The resignation is to be made in writing. It is to be addressed to the Board of Directors and it is to be made three months before the end of the quarterly period.
- (6) If a member has grossly violated the interests of the Organization he/she can be expelled with immediate effect by the Board of Directors. The member has the right to justify him/herself and to state his/her position. The decision taken must be confirmed by the next Members' Assembly. Anyone expelled can appeal against the decision within four weeks of receiving the resolution. The appeal will go for final action to the next Members' Assembly.

§ 5 Membership contribution

- (1) Every member is under obligation to pay the membership contribution, as set by the Members' Assembly.

- (2) A simple majority of the members of the Organization who are present at the Members' Assembly is required to set the membership contribution and the date of payment.

§ 6 Constituent bodies of the Organization

The constituent bodies of the Organization are:

- a) The Board of Directors and
- b) The Members' Assembly

§ 7 Board of Directors

- (1) The Board of Directors consists of four members. The Organization is represented by the Chair and another member of the Board of Directors.
- (2) The Board of Directors consists of
 - a) the Chair
 - b) the Vice-Chair
 - c) two further members
- (3) The Board of Directors is elected for a two years period by the Members' Assembly. A simple majority is sufficient. Reelection is possible. The Chair is elected by the Members' Assembly prior to the election of the other Board Members. The Board of Directors decides further functions of the Board members (the Secretary / the Treasurer). After the end of a period of office, incumbent Board members remain in office until their successors are elected.
- (4) The Board of Directors is responsible for the current business,
- (5) in particular, it has the following duties:
 - to manage and coordinate the activities of the Organization
 - to preserve and maintain relationships with other human rights organizations in accord with the aims of the Organization
 - to accept or to exclude members
- (6) The Board of Directors carries out its work on a voluntary basis.
- (7) The Board of Directors meets at least twice a year.
- (8) Invitation to meetings shall be made in writing two weeks in advance.
- (9) At least three Board Members must be for a quorum. Decisions are taken by simple

majority vote of the members present.

§ 8 Members' Assembly

- (1) The Members' Assembly is to be called at least once a year.
- (2) An extraordinary Members' Assembly is to be called if circumstances require it or if 1/3 of the members of the Organization request such in writing, giving reasons.
- (3) Official invitation shall be sent in writing two weeks in advance and must include a proposed agenda. The two weeks start the day after the invitations have been sent by post. The postmark date is decisive.
- (4) The Members' Assembly is the supreme decision-making body of the Organization and is in principle responsible for all functions of the Organization, to the extent that certain duties have not been assigned to other constituent bodies of the Organization by this Constitution.
- (5) The Financial Statements and the Annual Report have to be presented in writing to the Members' Assembly in order for it to decide about authorization and approval of the actions of the Executive Committee.
- (6) The Members' Assembly shall appoint two auditors who are members neither of the Executive Committee nor other body appointed by the Board of Directors to examine the bookkeeping and the Annual Financial Statements and report their findings to the Members' Assembly.
- (7) The Members' Assembly shall particularly decide about:
 - a) the election of the Board of Directors and the auditors
 - b) the discussion and ratification of principles and guidelines of the Organization
 - c) the receipt of the Annual Report
 - d) what the membership contribution shall be
 - e) approval of the budget and the use of the finances of the Organization
 - f) approval of the actions of the Board of Directors
 - g) review of the decisions of the Board of Directors concerning admission and exclusion of members
 - h) amendments to the Constitution
 - i) dissolving the Organization

- (8) The Members' Assembly forms a quorum if it has been called according to the Constitution of the Organization and if at least 1/3 of the members who are entitled to vote are present. Every member has one vote.
- (9) The Members' Assembly decides on motions by a simple majority. A motion is rejected if there is no distinct majority.

§ 9 Amendments to the Constitution

- (1) Amendments to the Constitution can only be made with a 2/3 majority of the members entitled to vote. Voting on amendments may only take place if such proposed changes were announced in the agenda for the Assembly, and if the present as well as the planned text of the Constitution have been attached to the agenda.
- (2) Modifications to this charter required by control boards, courts, or tax offices ("Aufsichts-, Gerichts-, oder Finanzbehörden") may be approved by unanimous decision of the Directors. Notification of these changes must be immediately submitted in writing to the Members' Assembly.

§ 10 The Recording of Decisions

Decisions reached at meetings of the Directors and Members' Assembly are to be submitted in written form and signed by the Board of Directors.

§ 11 Dissolution

- (1) A two-thirds majority of members present at an Assembly is required to dissolve the Organization. Voting may only take place if the invitation to the Members' Assembly was made in time.
- (2) In the event it is voted to dissolve the Organization, or the Organization is no longer defined as a non-profit organization, the assets of the Organization shall be donated to "amnesty international – Sektion Deutschland" which may only use them for purposes which conform to the stated purpose of the Organization.
- (3) Decisions on the future use of the assets of the Organization can only be made if the tax office in charge gives its approval.

§ 12 Effective Date

This Constitution shall take effect from the date of registration in the register of organizations of the local court.

Established on 18. 03. 2005, revised on 20. 07. 2005 / 13. 04. 2007 / 04. 06. 2010 and on 14. 03. 2017

Hermannsburg, March 14, 2017

Signatures of the Executive Committee:

Dieter Lorenz, Tasgara Hirpo, Melkamu Duresso, Dirk Hillerkus